

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Lunes 5 de septiembre de 2022.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: Crónica, La Jornada, Reforma, El Universal, Ovaciones, La Prensa, La Razón, El Financiero, Diario Imagen, El Economista, Excélsior, 24 Horas.

COVAX niega incumplimiento al surtir vacunas COVID a México/Crónica

Detrás de la reciente amenaza mexicana de presentar una demanda contra la ONU y el mecanismo COVAX, creado a nivel mundial para la "asignación equitativa" de vacunas durante la COVID, hay una historia de fracaso, falsedad, malas negociaciones, opacidad e ineficiencia de la 4T. "Quizá México busca tener rendimiento político diciendo: nos han engañado, y los demando". Tal vez les funciona internamente, pero a nivel internacional no tiene ningún sentido, porque eventualmente COVAX se defenderá" con el contrato firmado, dijo en entrevista Rafael Vilasanjuan, integrante de la Junta de Gobierno de la Alianza Global para la Vacunación y la Inmunización ¿Denuncia contra quién? se le preguntó al presidente López Obrador. "Contra COVAX y ONU, porque ya es el colmo. Les dimos dinero adelantado por las vacunas. México apostó modalidad fue etiquetada como "opción de compra", la cual dio a los países la libertad de rechazar o aceptar cada adquisición concretada en su momento por COVAX. Debían pagar un adelanto de 3.10 dólares por dosis, más otros 40 centavos de dólar como "garantía de riesgo compartido". Una especie de comisión a COVAX, para protegerlo del riesgo de no ejecutar la compra. conforme al contrato en poder de este diario. Lo firmó como ejecutante Jorge Carlos Alcocer Varela, en su calidad de secretario de Salud; y, como testigo, el canciller Marcelo Ebrard.

A partir de hoy la Secretaría de Salud aplicará la vacuna hexavalente a niños menores de un año/La Jornada

Este lunes se inicia la aplicación de vacuna hexavalente a niños menores de un año de edad. El biológico protege contra poliomielitis, tosferina, Haemophilus influenzae tipo B, difteria, tétanos y hepatitis B, informó ayer la Secretaría de Salud. El pasado martes, Hugo López-Gatell, subsecretario de Salud, dio a conocer la realización de la campaña. La primera etapa será del 5 al 30 de septiembre. La siguiente está prevista para el periodo del 1° de octubre al 25 de noviembre, y concluir el 31 de diciembre de este año. La meta es proteger a 2.1 millones de niños de ese grupo de edad. La estrategia tiene como objetivo empezar a recuperar la cobertura de vacunación en los menores de edad, disminuida por diversos factores, entre ellos que durante la pandemia los padres de familia dejaron de asistir a las unidades médicas para que sus hijos recibieran los biológicos.

Consultorios de farmacias responden a López Gatell: damos 10 millones de consultas/Independiente

Los 18 mil consultorios adyacentes a farmacias existen en el país y son utilizados por más de 10 millones de mexicanos ante el ineficiente y burocrático sistema de salud público: Secretaría de Salud, IMSS e ISSSTE. Son la única opción para quienes no tienen seguridad social y fueron el primer bloque de atención durante la pandemia, con lo que evitaron el colapso de los hospitales públicos, a lo que se suma el desabasto sistémico de medicamentos que a cuatro años de gobierno prevalece, señalaron médicos y pacientes de farmacias. Los médicos que laboran en estos consultorios rechazaron que no estén preparados profesionalmente para atender enfermedades crónicas, que sobrerreceten a los pacientes o no los vinculen a otro nivel de atención, por lo que rechazaron los dichos fallidos del subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, quien dice son un engaño y "lo deseable es que no existan": damos 10 millones de consultas mensuales, le respondieron.

Agregara IMSS 2 mil 205 camas a su capacidad de atención/La Jornada

El IMSS realizará 140 proyectos de infraestructura para aumentar su capacidad de atención con 2 mil 205 camas censables y 331 consultorios de medicina familiar. Del total, 19 se consideran prioritarios y entre éstos, se encuentran el Hospital San Alejandro, en Puebla, y el General Regional número 25, ambos dañados por los sismos de septiembre de 2017. También se consideran prioritarios los hospitales generales Regional de Ciudad Juárez, Chihuahua; y de Zona, en Ticul, Yucatán, y en Tula, Hidalgo. En este grupo, el Seguro Social incluyó la construcción de 13 centros de mezclas, donde se preparan las soluciones para tratamientos de quimioterapia contra el cáncer.

Transfieren centros a IMSS-Bienestar/Reforma

Para el 30 de junio de 2022, tres entidades del País ya habían transferido 534 unidades de salud de primer y segundo nivel al modelo IMSS Bienestar, de acuerdo con el cuarto Informe de Gobierno. Grupo Reforma informó que IMSS-Bienestar se hará cargo de la cobertura médica que no logró concretar el Insabi a casi tres años de que fue creado para sustituir al Seguro Popular. Tras una serie de tropiezos, que incluyeron drásticas caídas en el número de personas atendidas y disminución de recursos ejercidos, fallas en el abasto de medicinas, falta de servicios de especialidades, entre otros documentados a lo largo de su operación, el miércoles pasado un decreto presidencial confirmó que gran parte de las tareas del Insabi para dar atención a población sin seguridad social serán absorbidas por IMSS-Bienestar. Publicado en el DOF, el nuevo decreto trasladó, sin reforma legal de por medio, las funciones que el Congreso había asignado al Insabi en noviembre de 2019.

Promueve ISSSTE la salud sexual/El Universal, Ovaciones

En el marco del Día Mundial de la Salud Sexual, el ISSSTE informó que entre enero y agosto de 2022 brindó 372 mil 620 consultas de planificación familiar, con lo cual duplicó las atenciones proporcionadas en el mismo periodo de 2021 y recuperó la afluencia a servicios preventivos en este rubro. La especialista del departamento de Salud Reproductiva, Miriam Serrano Reyna, indicó que la Dirección Normativa de Salud cuenta con programas de planificación familiar, salud sexual y reproductiva, así como de atención a las embarazadas y su producto, cuyos objetivos son reducir enfermedades de transmisión sexual, morbimortalidad materna y neonatal, embarazo adolescente y abortos inseguros.

Debajo del millar, los casos positivos a COVID en 24 horas/Crónica

Para este domingo la tendencia de casos positivos a la COVID en las últimas 24 horas reportó un incremento inferior al millar de casos. Los casos confirmados como positivos a esta enfermedad, fue de 990 casos, con lo que el acumulado de personas que han contraído el virus del SARS-CoV-2 se ubica en 7 millones 41,181 personas contagiadas en los últimos dos años y medio. Es importante mencionar que por segunda ocasión en los últimos seis días, el país reporta contagios por debajo del millar de casos positivos reportados en un día, tal es el caso del pasado 29 de agosto con un reporte de 865 personas contagiadas notificadas en un solo día. Es importante destacar que en el Comunicado Técnico Diario que emite la Secretaría de Salud se observa que la ocupación de camas generales, así como aquellas con ventilador mecánico para pacientes graves que han tenido que ser intubados se mantienen sin cambios con porcentajes de ocupación a nivel nacional de 4 y 2% respectivamente.

Aseguran un cargamento de mercurio/La Prensa, La Razón

Un cargamento de 644 kilogramos de mercurio clasificado como "extremadamente tóxico", cuyo valor comercial oscila aproximadamente en 647 mil pesos fueron asegurados por personal de la Secretaría de Marina-Armada de México y Aduanas en Manzanillo, Colima. Se pretendía enviar a Chile. Derivado del análisis realizado por el Grupo de Análisis de Riesgo de la Aduana de Manzanillo, se detectó el cargamento con mercancía declarada como rodillos transportadores y que pretendía ser exportado a Chile. Derivado de la alta toxicidad del mercurio se determinó dar vista a la Semarnat, que es responsable del control, manejo, regulaciones, restricciones para el uso y comercialización de mercurio. De la misma forma se dio aviso a la Cofepris para que realice la completa extracción del químico.

Sanofi, en espera de aval para vacunas/El Financiero

Tras cinco años de construcción, Sanofi ya solo está a la espera de los permisos de la Cofepris para poner en funcionamiento la planta donde se producirán vacunas contra la influenza HINI, que la farmacéutica de origen francés pactó en Asociación Público Privada con la Secretaría de Salud y la paraestatal Birmex. "Estamos en la fase final de aprobación técnica de la planta, obtuvimos la licencia de operar, ahora estamos en el proceso de validación de los lotes, que son todas las condiciones técnicas para que el sitio de fabricación y la línea específica de producción, y el proceso estén validados y

aprobados por Cofepris para seguir adelante con la producción y comercialización de los productos que salgan de ahí", reveló en entrevista David Pinho, Country Lead de Sanofi México.

Déficit de atención, un padecimiento que se mantiene en la edad adulta/La Jornada

Uno de los trastornos del neurodesarrollo más frecuentes es el déficit de atención e hiperactividad (TDAH), el cual hasta hace menos de 10 años se pensaba que sólo afectaba a los niños y que, conforme crecían, desaparecía. Ahora, los especialistas afirman que hasta en 60 por ciento de los casos, el padecimiento se mantiene en la edad adulta y es común que los afectados se enteren que han vivido con el trastorno cuando buscan ayuda profesional para sus hijos. Estimaciones de los expertos señalan que el TDAH está presente en unos 2 millones 800 mil niños en México, por lo que, si en más de la mitad el trastorno persiste, se trata de un asunto de interés respecto del que se carece de estadísticas confiables, explicó Laura Fritsche García, facultativa del Hospital Siquiátrico Infantil doctor Juan N. Navarro. Cada vez se conocen más casos de adultos con TDAH y no es por aumento de la prevalencia, sino por una mayor información y búsqueda de ayuda para los niños. Los adultos con dicho trastorno son aquellos que tienen dificultad para mantenerse quietos, olvidan cuestiones básicas como el teléfono celular, las llaves, las fechas límite de pago de servicios o de la tarjeta de crédito, por ejemplo.

Estudio genético de gemelos revela pistas sobre prevalencia de enfermedades/La Jornada

Un grupo de científicos de la UNAM está llevando a cabo un estudio para registrar a las personas que participaron en nacimientos múltiples (como gemelos, trillizos o cuatrillizos), ya que por medio de ellas pueden analizarse las características genéticas de la población mexicana en general y la incidencia que tiene de diversas enfermedades. En entrevista con La Jornada, los doctores Alejandra Ruiz Contreras y Sarael Alcauter Solórzano, de la Facultad de Sicología y del Instituto de Neurobiología de la UNAM, respectivamente, explicaron que el Registro Mexicano de Gemelos es una iniciativa surgida en 2019 con apoyo de la Asociación de Nacimientos Múltiples, mediante la cual se busca recolectar la mayor cantidad de información posible sobre quienes nacieron en un mismo parto.

Se registran 10 mil embarazos de adolescentes en México, cada año/Diario Imagen

México es el país de la OCDE con mayor tasa de embarazos adolescentes, a nivel global, sólo está superado por los países de Centroamérica y el África subsahariana. En México se registran más de 350,000 embarazos de jovencitas al año. De estos, unos 10,000 ocurren en niñas menores de 14 años, por lo que sé ha convertido en un problema público grave, que implica niveles de escolaridad más bajos, ingresos menores y menor autonomía para las mujeres, según un informe El documento "Embarazo temprano en México. Panorama de estrategias públicas y análisis de la Estrategia Nacional para la Prevención del Embarazo en Adolescentes, elaborado por el Colegio de México en colaboración con Pfizer, detalla que para las mujeres de 20 años tener hijos dependientes limita el acceso a la educación y al trabajo. El informe señala que 7.5 de cada 10 mujeres de 20 años sin hijos dependientes son estudiantes o empleadas, mientras que sólo cuatro de cada 10 con hijos dependientes estudian o trabajan.

Espacio, cambio climático y salud están interconectados/El Economista

El cambio climático afecta ya nuestra capacidad de producir alimentos, tener trabajo y gozar de salud, por lo que se debe actuar con urgencia para evitar sus efectos. Ante esta disyuntiva, este fin de semana el 6° Foro de Medicina Espacial fue dedicado al análisis de estos aspectos, su relación y las formas en que ya se están buscando alternativas y respuestas. "El cambio climático es un problema de extrema gravedad a nivel global, paradójicamente los humanos hemos alcanzado un gran desarrollo tecnológico y científico, pero al mismo tiempo estamos destruyendo el planeta", dijo Raúl Carrillo Esper, coordinador del foro. El doctor Gerardo Traslosheros, coordinador del programa de gobernanza global de la Universidad de las Américas Puebla explica que el cambio climático es la mayor amenaza para la salud que enfrenta la humanidad, "los impactos ya están dañando la salud a través de la contaminación del aire, las enfermedades, los fenómenos meteorológicos extremos, el desplazamiento forzado, la inseguridad alimentaria y las presiones sobre la salud mental".

Baja deuda 5.1%; la dedican a obras para movilidad 0/Excélsior

"Hoy, miles de estudiantes más están inscritos en los nuevos planteles del Instituto de Educación Media Superior y en las dos nuevas universidades creadas por este gobierno; contribuyen al ejercicio del derecho a la salud tres nuevos hospitales y la renovación de clínicas; los créditos a la vivienda del INVI y la reconstrucción de viviendas dañadas por el sismo de 2017 y los trabajos de mantenimiento en unidades habitacionales dignifican y contribuyen al ejercicio de este derecho para las familias", abunda el informe entregado el jueves pasado.

Promueven vida sexual adolescente/La Prensa

Con el fin de que la población adolescente tenga una vida sexual plena, segura e informada, la Sedesa ha brindado de manera gratuita 24 mil 726 acciones de orientación y apoyo a la ciudadanía tanto en Centros de Salud como en su unidad móvil durante 2022. En el marco del Día Mundial de la Salud Sexual, que se conmemora el 4 de septiembre la directora Jurisdiccional Sanitaria en Xochimilco, Mirna Vara Aguirre, dijo que se cuenta con Servicios Amigables para Adolescentes, Planificación Familiar y Grupos de Adolescentes Promotores en Salud Sexual y Reproductiva, donde se proporciona información, consejería, atención médica y psicológica, así como dotación de métodos anticonceptivos, entre otros. "Las y los adolescentes deben de quitarse los prejuicios o miedos y acercarse a alguna unidad para que reciban la información adecuada porque no solo es un tema de embarazos sino de salud. De hecho, todos pueden recibir un método anticonceptivo", finalizó Vara Aguirre.

"Médico en tu casa" regresa a la CDMX: Nora Arias/Crónica

La presidenta del PRD en la Ciudad de México, Nora Arias, se congratuló por el regreso a la capital del país del programa "Médico en Tu Casa", acción que se llevó a cabo a través del gobierno de Miguel Hidalgo, encabezado por Mauricio Tabe, al tiempo que exhortó a los demás alcaldes y alcaldesas de la Alianza Por la CDMX materializar este compromiso de campaña. "Siempre lo he dicho y lo voy a seguir sosteniendo: la salud es lo más importante que tenemos y además es un derecho; enhorabuena para la alcaldía Miguel Hidalgo y vamos por las demás alcaldías para que se cumpla esta promesa que le hizo a los ciudadanos", afirmó. La exdiputada promovente de la legislación el "Médico en Tu Casa" en 2015, dijo que el programa nació con la premisa de acercar la atención médica y garantizar el derecho a la salud a personas en situación vulnerable, por lo que se convirtió en una política exitosa replicada en más de 16 países y 12 estados de la República.

Congreso del Edomex inicia con 886 pendientes/El Universal

Este lunes 5 de septiembre arranca el tercer periodo ordinario de sesiones del segundo año de la 61 Legislatura del Estado de México, con más de 886 iniciativas y puntos de acuerdo en lista de espera, y el compromiso de que la elección a gobernador de 2023 no provocará una "parálisis legislativa". La 61 Legislatura del Estado de México está compuesta por 75 diputados, de los que muchos fueron reelectos en la pasada elección. Al término de la 60 Legislatura, los diputados dejaron al menos 2 mil iniciativas y puntos de acuerdo, con temas que siguen pendientes —pues han polarizado la opinión de las ocho bancadas e incluso generaron algunas rupturas— como los matrimonios igualitarios, la despenalización del aborto, la ley de la Universidad Autónoma del Estado de México y la ley al Instituto de Seguridad Social del Estado de México y Municipio.

En Alemania, darán incapacidad por long COVID/Excélsior

En Alemania, los efectos a largo plazo de COVID constituyen un motivo reconocido de incapacidad laboral, informó la aseguradora Debeka. "Tuvimos los primeros seis casos en 2021", señaló el director general de Debeka, Thomas Brahm. Debeka es la cuarta mayor empresa de seguros de vida de Alemania y tiene 451 mil asegurados. Brahm explicó que la infección por COVID y sus consecuencias se reconocen como motivo de incapacidad laboral con un desfase temporal. Además, en primer término, se pagan prestaciones de sustitución de salario.

Terapias innovadoras contra el Mieloma para más tiempo de vida/24 Horas, Excélsior

En el mundo existen diversas enfermedades que afectan a todas las personas, sin embargo, algunas son silenciosas y en ocasiones difíciles de detectar por tener síntomas tan comunes como una gripe o un dolor de espalda y en busca de informar y generar conciencia sobre ésta, cada 5 de septiembre se conmemora el Día Mundial del Mieloma Múltiple, el segundo cáncer de sangre más frecuente en el mundo. De acuerdo con la especialista, esta enfermedad crónica tiene como síntomas dolor de huesos, cansancio y debilidad, siendo en ocasiones confundida por otras enfermedades y es difícil de detectar. Desde 2012 la OMS a petición de la Asociación Española de Afectados por Linfoma, Mieloma y Leucemia decidieron conmemorar al Mieloma Múltiple.

165 mil casos de diabetes en México; el 85% ignora en qué consiste el mal/Crónica

En menos de medio siglo, la diabetes mellitus se ha convertido en uno de los principales problemas de salud en nuestro país, con lo que, alrededor del 30% de los adultos mayores de 50 años, así como el 14.4% de los mayores de 20 años viven con esta condición. En este sentido, es importante mencionar que en nuestro país se estima que alrededor de 165 mil personas viven con diabetes mellitus tipo 1, por lo que, para expertos en diabetes señalaron que la educación es la principal herramienta para lograr el éxito en el manejo de esta condición. Asimismo, y con el objetivo de que pacientes que viven con diabetes mellitus, así como sus familiares y profesionales de la salud la Federación Mexicana de Diabetes, realizará el 32

Congreso Nacional en Diabetes en Guadalajara, Jalisco. El doctor Rubén Silva, Director de la Clínica Especializada en el Manejo de la Diabetes de la Ciudad de México refirió que para lograr un adecuado manejo de esta enfermedad en los pacientes, se cuenta con una aplicación a través de la cual se les aplica un cuestionario, a través del cual se ha logrado identificar que apenas el 15% de las personas encuestadas tiene un nivel suficiente de conocimientos respecto a la diabetes mellitus "lo cual traduce en que el restante 85% no tiene un adecuado nivel de conocimiento".

Gerardo Gamba en COVID-19, inmunidad, variantes y refuerzos/Crónica

El título de este escrito está copiado de uno de revisión publicado en línea el pasado miércoles 31 de agosto en el New England Journal of Medicine, que corresponde a la transcripción de la conferencia Franklin Epstein que ocurre cada año en el hospital Beth Israel Deaconess de la ciudad de Boston, uno de los hospitales, junto con el Brigham and Women's, el Childrens, el Dana Farber y la clínica Joslin que rodean a las Escuelas de Medicina y de Salud Pública de la Universidad de Harvard. Es increíble que a menos de tres años de haber sido reportado el primer caso de COVID en Wuhan, China, tengamos un artículo de revisión de este calibre, analizando la inmunidad, el efecto de las vacunas y los refuerzos en la prevención del COVID. En cualquier otra enfermedad, esto significaría el cúmulo de conocimientos adquiridos a lo largo de décadas, mientras que en este caso han pasado apenas 32 meses de aquel primer día de 2020 que amanecimos con el reporte del primer caso de lo que sería una pandemia de enormes proporciones. Me parece interesante destacar de este artículo lo siguiente. Primero, el triunfo de la ciencia junto con el fracaso de las políticas públicas y la solidaridad mundial. Se generaron vacunas en tiempo récord y todas, unas más que otras, resultaron eficientes para prevenir sobre todo las formas graves del COVID. Sin embargo, mientras que en Estados Unidos y otros países, incluyendo México, se ha vacunado al menos al 70% de la población, en África no llegan ni al 15%.